

Como ha podido ver el lector se trata de un retiro en que no se sufre el peso de mortificaciones y penitencias que puedan atemorizar.

Al contrario, la vida del ejercitante es una vida amable y cómoda, que puede ser vivida por el cuerpo más regalado.

La vida espiritual es también suave y apacible.

No hay aglomeración de actos que pudiera causar fatiga, y hay suficientes períodos de tiempo libre para que aquel que necesite descanso mental pueda hallarlo, y aquel que quiera aumentar su trabajo espiritual lo haga así libremente.

Todo allí es justo, y todo está bien medido para que el alma y el cuerpo marchen a un mismo paso reposado por el camino del trabajo sin que el desequilibrio entre la obligación del alma y la del cuerpo pueda causar fatiga a una de las dos partes.

La comida es abundante y sana, para que el cuerpo se mantenga firme y no se rompa por el ese equilibrio, ya que el espíritu tiene en esos seis días algún mayor trabajo que el trabajo ordinario, y aún el cuerpo también para muchos que no lo tienen acostumbrado a la diligencia ni a la obediencia ni al aislamiento.

Por otra parte, y no es éste punto que carezca de interés, la estancia es económica.

Por los seis días completos, cada uno de los servicios comprendidos, paga cada ejercitante la cantidad de 19 pesetas.

Ahora me voy a permitir dirigir un ruego a los señores organizadores de estos ejercicios, y es que para el año que viene no organicen una sola tanda, sino dos, porque para las dos habrá ejercitantes ya que cada uno de los que han practicado ejercicios este año, será un propagandista de ellos.

El penúltimo día de ejercicios, ó sea el domingo, por la tarde, todos los ejercitantes confesaron, para lo cual fueron confesores de las Comunidades de Capuchinos, Redentoristas, Carmelitas y Corazonistas.

Algunos ejercitantes hicieron su confesión en vasculone, porque así estaban acostumbrados y les era más fácil.

El lunes a la mañana se administraron las Sagradas Comuniones, y después aquel día se repitieron los actos de todos los días.

Por la noche la Adoración Nocturna hizo una Vigilia general, asistiendo a ella todos los adoradores de Pamplona y todos los ejercitantes, que dieron prueba de un fervor y de una piedad merced a los que permanecieron 24 horas, y aun más sin dormir por velar al Santísimo.

Y ya por la mañana se celebró en San Cernin la última función de estos ejercicios que fué una coronación hermosísima y digna de estos piadosos actos, que ya no podrán dejar de celebrarse nunca en Pamplona, sino que cada año aumentarán en popularidad.

Repito los aplausos y la gratitud de todos a los señores organizadores de estos ejercicios, especialmente a don Teodosio Sagüés, a los admirables apóstoles PP. Egaña y Miqueleiz, honra de la Compañía de Jesús y de Navarra, al incansable y celosísimo sacerdote don José Climent, que fué otro apóstol en estos ejercicios, y a todos cuantos en ellos han intervenido.

Ue ejercitante

La solemnidad de ayer

Como final de los Ejercicios espirituales que con tanto fervor han practicado 140 navarros, se celebró ayer una solemnisísima función religiosa en la iglesia parroquial de San Saturnino.

Ofició de Pontifical el excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo de la diócesis.

La iglesia estaba llena de fieles.

Al ofertorio S. E. dió cuenta de un telegrama que se ha enviado al Romano Pontífice, de protesta contra las blasfemias que el Alcalde judío de Roma, Nathan, dijo contra la Iglesia y contra el Pontífice en la fiesta que se celebró para conmemorar los enemigos del Vaticano la brecha de la Puerta Pia.

El Sr. Obispo enteró a los fieles de aquel acto del Alcalde Nathan.

El elocuentísimo P. Miqueleiz pronunció un magnífico sermón acerca de la perseverancia, que ha merecido elogios entusiastas.

La capilla de la Catedral estuvo encargada de la parte musical.

La función resultó solemnisísima, siendo un final admirable de estos ejercicios y de la solemne vigilia que tuvo anteanoche la Adoración nocturna.

He aquí el texto del telegrama que se ha enviado al Romano Pontífice:

«Roma.—Llenos de santa indignación 600 adoradores nocturnos Pamplona y otros pueblos terminando santos ejercicios Misa Pontifical Cabilidos y demás asistentes abrazan carta Smo. Padre al Cardenal Vicario, protestan blasfemias Nathan y piden Todopoderoso defensa su Iglesia y Vicario.—Obispo.»

Los PP. Miqueleiz y Egaña marcharon ayer, y también marchó el docto y elocuente P. García que con celo singular ha dirigido los ejercicios de las señoras.

Desémosles en todas partes igual éxito que el que han tenido en Pamplona.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Sumarios

Tudela.—Por detención ilegal, sin procedo.

Señalamiento

Pamplona.—Vista ante la sala de lo criminal del recurso de apelación interpuesto por don Tomás Jaen y otros, de Estella, contra el auto denegatorio de procesamiento de don Marcos Alconero, en causa querrela por injurias. Informará el abogado señor Ansó, procurador señor García.

Notas agrícolas

Interesantes observaciones sobre el encamado de los cereales.

En años muy lluviosos, los cereales suelen encamarse y las cosechas disminuyen considerablemente, resultando, además, muy difícil y penosa la siega y recolección de la mies volcada. Este accidente es debido a que los tallos ó cañas de las plantas ofrecen poca resistencia, son muy endebles y no pueden resistir la acción de las lluvias sin doblarse. Pues bien el Dr. Solarolu ha demostrado, en un interesante estudio experimental, que los abonos potásicos constituyen un remedio muy eficaz para luchar contra el encamado, en cuanto contribuyen a la formación de tallos resistentes y rígidos, que permanecen derechos en tiempos lluviosos.

La práctica ha confirmado el descubrimiento del Dr. Solarolu, según pueden ver nuestros lectores por la siguiente observación hecha por un distinguido agricultor de Puente Genil (Córdoba) don Antonio Reina y publicada en «El Progreso Agrícola y Pecuario»: «Este año, escribe el señor Reina, «a causa de las persistentes y grandes lluvias, ocurridas durante la primavera, el encamado ha producido enormes perjuicios a estos labradores, pues quedan reducidas las cosechas a un 50 por 100 de lo que prometían, en todos los casos en que el trigo se viene a tierra; accidente que han evitado cuantos labradores abonaron sus sembrados con cloruro potásico, en dosis de 75 a 100 kilogramos por hectárea.»

Tengan muy en cuenta los agricultores hecho tan importante y no dejen de emplear, además del superfosfato y el abono nitrogenado, 75 a 100 kilogramos, por hectárea, de cloruro potásico ó bien iguales cantidades de sulfato de potasa, debiendo preferirse este último para las tierras pobres de cal.

No es necesario advertir que la potasa produce, además, un notable aumento de cosecha, según lo han comprobado cuantos agricultores emplearon dicho abono.

GACETILLAS

Mañana dará comienzo en los glaci de la Media Luna el ferrial de ganados que tan concurrido acostumbra a celebrarse anualmente en dicha fecha.

Durará tres días y a él concurrirán muchos ganados de todas clases.

Ha fallecido en Puente la Reina doña Victoria Zozaya y Ochoa, de Sagüés, hermana política de nuestro estimado amigo el propietario de aquella villa D. Angel Campuzano, y tía de Sor María del Rosario, Religiosa agustina del convento de la misma localidad, a quienes enviamos nuestro sentido pésame.

Descanse en paz la virtuosa finada.

Llevamos varios días disfrutando de temperatura deliciosa.

Ayer por la tarde se advirtió gran animación por las afueras de la población.

Por la noche la gente se congrega en la Plaza de la Constitución, donde se forma un animado paseo hasta las 9 de la noche.

En virtud del concurso de entrada convocado en el mes de julio se han hecho por el señor Rector los siguientes nombramientos de maestros para esta provincia: de Artazu, don Abelardo Rodríguez; de Vidaurreta, don León Osés; de Artozqui, don Emilio Díaz; de Uztegui, don Luis Llerdas; de Burutain, don Emilio Torros; de Noain, don Angel Sanchez; de Guirguillano, doña Dominica Emilia García; de Estenoz, doña Francisca Cenarro, y de Napal, doña Blasa Fortea.

Esta tarde, si se reúne número suficiente de señores concejales, celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento.

El orden del día carece de interés especial.

En la Audiencia practicaron ayer el ejercicio oral para la vacante de Secretario de Gobierno de la misma los opositores don Francisco Lapuerta y Zapatero y don Balduino Canipos y Gonzalez.

Aun faltan seis, de los cuales se cree que solo comparecerán dos.

Si esto es así, hoy terminarán los ejercicios orales y comenzará en seguida el ejercicio práctico, para el cual se han pedido al Juzgado varios pleitos, de los cuales los opositores deberán hacer el apuntamiento y diligencias de sustanciación.

El día pasado, unos salvajes que hasta la fecha no han sido habidos, colocaron una vagoneta obstruyendo la línea del tranvía eléctrico en una curva pronunciada que hay poco después de la vecina villa de Huarte.

Al pasar anteayer mañana la locomotora arrastrando un coche en el que iban el presidente de la Sociedad «El Irati» con su familia y algunos empleados camino de Aoz, el maquinista no tuvo tiempo de refrenar la marcha por lo impropio del encuentro, que produjo un violento choque con desperfectos en la locomotora que quedó por el momento inutilizada y herido en una pierna un empleado.

Afortunadamente los demás viajeros resultaron ilesos.

Actos de salvajismo, como el que nos ocupamos, merecen todo género de censuras, y es de desear que los brutos autores de la hazaña sean pronto descubiertos para que purguen el castigo a que se han hecho acreedores por su delito.

De viajes.—Ayer marchó a Corella nuestro amigo el rico propietario de aquella ciudad don Rafael Fernandez y Virto de Vera, con su distinguida esposa.

—De Tudela llegaron ayer mañana y hoy efectuarán el regreso nuestro estimado amigo el competente dentista de aquella ciudad don Mariano Rubio, con su esposa é hijo.

—De la misma ciudad ribereña, donde reside su familia, ha llegado a esta capital el digno Juez de instrucción de Albuñol (Granada) don Romualdo Sancho Morlán, querido amigo nuestro.

—De Estella han venido, con objeto de cursar sus estudios en esta Escuela Normal de Maestras, las bellas señoritas Teresa y Matilde Onieva.

—De Zamora el joven beneficiado organista de aquella Catedral don Dámaso Eguaras, paisano y amigo nuestro.

—De Roncesvalles la bella señorita María Olaso.

—Se encuentra en esta ciudad el acaudalado banquero don Ciriaco Morea, con su distinguida esposa y su bellísima hija Elvira.

—Precedente de Orense, ha llegado a Puente la Reina nuestro distinguido paisano el canónigo Provisor de aquella diócesis don Natalio Sarasa.

—De Caunteret (Francia), donde ha pasado el verano, ha regresado la distinguida señora doña María Gaztelu, viuda de Elio.

—Ha marchado a Sarasate el digno beneficiado de esta Catedral don Crisóstomo Sucunza.

—De Estella ha venido el inteligente ar-

quitecto de aquel municipio don Matías Colmenares.

—Ayer salió para Zaragoza, donde pasará unos cuantos días, nuestro amigo el Reverendo P. Adolfo Villanueva, acompañado de varios jóvenes estudiantes que van a examinarse en la Escuela de Comercio.

Por conducto autorizado, Mr. Otto Goldschmidt nos ruega hagamos constar que desde Blarritz no se dirigió invitación especial alguna, ni a personas ni a representaciones, para asistir al acto de la colocación de la lápida que el Ayuntamiento de Pamplona dedicó a «Villa Navarra».

También nos ruega Mr. Goldschmidt que digamos que jamás ha pensado en vender «Villa Navarra», ni tal cosa le ha ocurrido, porque, sobre estimarlo como una ingratitude a su querido y llorado Sarasate, como dicha finca es de la hija de los señores Goldschmidt, no podían estos pensar en tal cosa.

Consulta de enfermedades de los ojos.—Dr. D. Carlos Amat, Oculista.—Eslava, 1, 1.º 30-8

El Ayuntamiento de la villa de Sada, por unanimidad, de acuerdo con el señor cura párroco y la Junta local de Defensa Católica, al objeto de que no sea un obstáculo para que sus moradores concurren a la manifestación y su asistencia, según otros años vienen haciendo, ha determinado trasladar las fiestas del Rosario al segundo domingo del mes de Octubre, día 9, tanto en cuanto a la función religiosa como a los restantes festejos.

Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de San Pedro de Estella el virtuoso sacerdote don Eusebio Solchaga, que hasta la fecha era capellan coadjutor del Arciprestazgo.

Sea enhorabuena.

Enfermedades de los ojos—Doctor Recondo, Especialista.—Constitución, 38, 1.º 90-66

Recomendamos al que necesite cal-zado, no compre sin ver clases, modelos y precios en la gran zapatería de Llorente: es la que en verdad presenta más variedad y mejor calzado de invierno.—Mayor 9, x -5 y talleres, Campana 4.

Para el día 10 del próximo mes de Octubre se anuncia el enlace matrimonial del conocido industrial de esta capital don Angel Garatea con la bella señorita Angelita Moreno.

Enviamos por adelantado nuestra cordial enhorabuena a los futuros esposos.

De Fitero dan cuenta que el día pasado fué encontrado muerto en su domicilio el vecino de dicha villa Ciriaco Magaña y Peña, de 54 años, soltero y que vivía solo.

Según certificación facultativa su muerte fué casual.

No obstante de ello, el Juzgado que se constituyó en el lugar del triste suceso, comenzó a instruir el correspondiente sumario.

El mercado de cerda celebrado anteayer en Logroño estuvo muy concurrido. Se vendieron casi todos los tetones que se pusieron a la venta, que pasaron de 200, pagándose por cada uno de 18 a 34 pesetas, según la clase.

El reuma se cura

Reumáticos, probad Saloforina de Lar-man, médico alemán; curación pronta del reuma articular y nervioso, así lo atestiguan muchos reumáticos, saliendo curados de los hospitales de Alemania.

Pamplona. Farmacias de Marquina y Aguinaga, a 5 pesetas caja.

s ml v 25-10

Segun telegrama recibido por don Ricardo Samaniego, Corredor de Comercio de esta plaza y agente de la Compañía Transatlántica, el día 26 llegó a Buenos Aires el vapor correo «P. de Satrustegui», procedente de la Península.

La benemérita de Astrain, que se hallaba de servicio por la carretera, recogió a un joven de Fustiñana un revólver, y tres cápsulas, para cuyo uso carecía de licencia, siendo por ello denunciado ante el Juzgado correspondiente.

Lecciones de «Economía Domésti-ca...»—Para adquirir jabones corrientes, finos, de gran rendimiento en el lavado y por consiguiente económicos, dirigirse a la antigua fábrica de jabones de Gervasio Alfaro, FITERO.

Comunican de Olagüe que de las in-mediaciones del lugar de Cenoz desaparecieron el día pasado dos bueyes que en un prado se hallaban pastando, suponiéndose que hayan sido sustraídos.

La benemérita practica gestiones para dar con los autores del robo y los bueyes.

Han quedado vacantes las escuelas de niñas de Uztarroz y Auza, dotadas con 625 pesetas, y la de Larrasoña con 350; la de niños de Iturgoyen dotada con 400; y las de ambos sexos de Lizarraga de Ergoyena, dotada con 500; Echavarri, con 450; Muriillo de Lónguida, Artaza y El Busto con 400 y Meoz con 300.

Por los agentes encargados del servicio fueron ayer reconocidas 136 docenas de huevos, todos los cuales resultaron buenos.

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande Grille (hígado). Producen siempre los mejores resultados.

Ante la Alcaldía fueron ayer denun-ciados: un mendigo por postular é insolentarse al municipal que lo denunció; el dueño de una cuadra sucia; un individuo por criar palomas en su casa y un cochero por infringir una orden.

Nuestra información

MADRID 27.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5'30 de la tarde hasta las 2'30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 27 (9 noche.)

Material de Artillería

Dentro de breves días es esperado de Madrid el material correspondiente a dos baterías de Artillería, del nuevo sistema.

La protesta católica

Cunde el entusiasmo con motivo de la manifestación católica del domingo.

A las adhesiones que ayer le dió cuenta, hay que agregar las recibidas hoy que son de los prelados de Zamora, Jaen, Cuenca, Palencia y Coria.

Se esperan muchos miles de manifestantes.

Guipúzcoa

San Sebastian 27 (9 noche.)

El instituto de previsión

A las diez de la mañana ha comenzado en la Diputación la sesión de la junta general anual del instituto de previsión.

Todo el vestíbulo del Palacio Provincial estaba espléndidamente decorado con plantas y trofeos. En el exterior ostentaban los balcones magníficas colgaduras.

A dicha hora llegó en automóvil el Rey con el general del Río, y conde de Grove.

En seguida comenzó la sesión bajo la presidencia del Rey, quien tenía a su derecha al ministro de Gracia y Justicia y a su izquierda al de la Gobernación.

El señor Dato pronunció un elocuente discurso, demostrando la eficacia de esta institución.

A continuación el señor Malacuen leyó la memoria del último ejercicio, y por último discursó el presidente de la Diputación señor Salazar.

A las doce terminó la sesión, marchando el Rey inmediatamente a Miramar.

Tanto a la entrada como a la salida se le tributaron al Rey los honores de ordenanza por una sección de miqueletes que se hallaba situada a la entrada de la Diputación.

En Miramar

Después de las doce subieron a Miramar los ministros de Jornada y Gobernación.

Sometieron a la firma del Rey el primero varios decretos de indulto y el segundo un decreto autorizando al ministro de la Gobernación para presentar a las Cortes un proyecto de ley sobre el trabajo industrial nocturno de las mujeres.

Hablando con los periodistas ambos ministros nos dijeron que el Gobierno no creará ninguna obstrucción para que los católicos puedan manifestar el domingo sus protestas contra la política del Gobierno. Ambos convinieron en que el domingo no ocurriría nada.

Partido benéfico

Esta tarde asistieron los Reyes al partido benéfico para la beneficencia municipal que se ha celebrado en el frontón de Ategorrieta.

Además asistió distinguido y numeroso público.

Regatas de balandros

A las diez de la mañana han comenzado en la bahía de la Concha las regatas de balandros patrocinadas por señoras.

La fiesta resultó muy entretenida.

Los dos primeros puestos los ganaron las señoritas Luisa y Clara Pardiñas, que patroneaban los balandros del Rey «Dórga» y «Corzo» respectivamente.

De regreso

Esta tarde en el segundo expreso ha regresado a Madrid el ministro de la Gober-

Vizcaya

Bilbao 27 (10 noche.)

La junta sumariada

Hoy han comparecido ante el Juzgado militar los firmantes de la hoja clandestina publicada ayer por la junta de defensa católica, excitando a los católicos a concurrir a la manifestación a pesar de haberla suspendido el Gobierno.

Entre los elementos católicos reina con este motivo gran disgusto y no será de extrañar que el domingo se registre algún suceso.

El gobernador de viaje

Esta mañana ha marchado a San Sebastian el gobernador civil de la provincia señor Lopez Garcia.

El objeto del viaje es conferenciar con el ministro de la Gobernación acerca del curso que pueden tener los acontecimientos en vista de la suspensión de la manifestación católica.

Una vez que haya evacuado la conferencia, el señor Lopez Garcia regresará esta noche.

Aojamiento desconsiderado

Se ha dado cuenta a las autoridades de un suceso registrado el día pasado en una casa de la parte vieja de la villa con motivo del alojamiento de soldados.

El dueño de la finca a quien se notificó el número de alojados que irían a su casa protestó de ello, pero habiendo consentido que en su casa se alojaran los soldados que se le habían designado, los trató desconsideradamente.

Los soldados han dado cuenta a sus superiores, y el individuo en cuestión ha sido multado por el alcalde y además puesto a disposición de la autoridad militar.

Regimiento que regresa

A las cinco y media de esta tarde ha regresado a Valladolid el Regimiento de Isabel II, que vino a esta villa con motivo de la huelga.

Se le dispuso cariñosa despedida en la que tomaron parte desde las autoridades, hasta la más humilde representación del vecindario.

MADRID

EL MOKRI

Conforme habíamos anunciado hoy ha llegado a Madrid «El Mokri» ministro de Estado del Sultan.

Tributóle honores una compañía con bandera y música.

Esperaban al diplomático marroquí el Capitán general, el Alcalde, el Muaza acompañado del personal marroquí que está con él, el Embajador de España en Fez señor Merry del Val, el Subsecretario de Estado y otras personalidades.

El Mokri trae dos hijos suyos, uno de 10 y otro de 12 años, y además una lucida servidumbre.

Tiene El Mokri un tipo simpático y una fisonomía inteligente.

Ha comido en el «Slee puig» sin privarse de nada.

Habla correctísimamente el francés.

De Barcelona

El Sr. Canalejas ha recibido telegramas del Gobernador civil de Barcelona en los que le dice que reina tranquilidad.

Los Jefes de la policía de Seguridad han recorrido la población.

El Gobernador ha convocado a los patronos a una reunión que se celebrará esta tarde en el Gobierno civil.

El cólera

Un telegrama oficial de Roma dice que se han registrado un caso de cólera cada uno de los días 14, 23, 24 y 26.

Ejércese una vigilancia escrupulosa en las casas, y se sigue adoptando energicas medidas sanitarias.

En Nápoles ha habido dos casos; en Giovanni uno, en Molfetta y Cerinole tres con dos defunciones, y en Trinitápolitano.

El movimiento católico y el señor Canalejas

El presidente del Consejo ha conferenciado telefónicamente con el señor Merino y después con el señor Ruiz Valtarino.

El señor Canalejas ha pedido a los gobernadores ejemplares de todos los periódicos católicos y de las pastorales de los Obispos, desde que comenzó el verano hasta la fecha, para estudiar cuanto se ha dicho y formar juicio.

de la oposición del Maghzen a nuestras operaciones militares por Ceuta.

El Mokri dice que nada sabe sobre estas cuestiones y por eso nada puede hablar acerca de ellas.

Viene, según dice, únicamente, a relevar a el Muaza y a terminar é las negociaciones con España, pero a terminarlás rápidamente.

Añade El Mokri que no necesita consultar a Fez para resolver con amplitud los asuntos que se tratan.

Trae el propósito de realizar un nuevo convenio con España y de puntualizar bien claramente los extremos todos de las cuestiones que afecten a ambas naciones, siempre marchando de acuerdo con España, teniendo además presente que viene decidido a que la concordia reine en estas negociaciones.

Estas durarán a lo sumo tres ó cuatro semanas, porque, además, él tiene prisa por llevar a sus dos hijos a un colegio de Siria, por marchar él al extranjero a consultar con especialistas eminentes sobre una dolencia que le tiene abatido desde hace tiempo.

El Mokri presentará sus credenciales al Rey el día 4 de Octubre y en seguida comenzarán las negociaciones.

Acompaña a El Mokri el Director general de Obras públicas de Marruecos.

Preguntaron al Mokri si la presencia de este funcionario obedecía a que se pensaba tratar de varios extremos del Acta de Algeciras que se refieren a caminos del Imperio Marroquí, El Mokri se sonrió maliciosamente y dijo: Es un médico que me aconseja sobre la salud; y es un sábio que me aconseja sobre cuestiones que trataremos.

El diplomático marroquí se negó a hacer mas declaraciones, diciendo:

—La diplomacia es muy reservada, y yo no puedo quebrantar la leyenda.

El Mokri es instruísimo, y su conversación es muy amena y amabilísima.

Hospédase en el Hotel de Roma, y está instalado al estilo europeo, y prescinde de las practicas musulmanas (cocineros moros, vigiliats, etc.) y de otros detalles de las costumbres marroquíes.

Se presenta como un diplomático avezado en estas materias de los protocolos.

Pasó la mayor parte de la mañana de hoy conferenciando con Muaza.

Luego fué cumplimentado por los señores Canalejas, García Prieto y autoridades.

Esta tarde devolverá algunas visitas.

De Barcelona

El Sr. Canalejas ha recibido telegramas del Gobernador civil de Barcelona en los que le dice que reina tranquilidad.

Los Jefes de la policía de Seguridad han recorrido la población.

El Gobernador ha convocado a los patronos a una reunión que se celebrará esta tarde en el Gobierno civil.

El cólera

Un telegrama oficial de Roma dice que se han registrado un caso de cólera cada uno de los días 14, 23, 24 y 26.

Ejércese una vigilancia escrupulosa en las casas, y se sigue adoptando energicas medidas sanitarias.

En Nápoles ha habido dos casos; en Giovanni uno, en Molfetta y Cerinole tres con dos defunciones, y en Trinitápolitano.

El movimiento católico y el señor Canalejas

El presidente del Consejo ha conferenciado telefónicamente con el señor Merino y después con el señor Ruiz Valtarino.

El señor Canalejas ha pedido a los gobernadores ejemplares de todos los periódicos católicos y de las pastorales de los Obispos, desde que comenzó el verano hasta la fecha, para estudiar cuanto se ha dicho y formar juicio.

El presidente ha dirigido un telegrama al presidente de la Junta Católica de Bilbao, señor Ordóñez, doliéndose del contenido del telegrama enviado al Gobierno, el cual (el telegrama) según el señor Canalejas, se halla inspirado en un sentimiento de hostilidad notoriamente injusto.

Niega el señor Canalejas que se haya mantenido en Bilbao el régimen de la jurisdicción de guerra, a pesar de haberse levantado la suspensión de las garantías constitucionales, solo para prohibir la manifestación católica.

Añadió que desde el primer momento quedó facultado el capitán general de Vizcaya para resolver si se debía ó no autorizar la manifestación en Bilbao.

También en las demás provincias las autoridades están facultadas para conceder los permisos autorizando las manifestaciones salvo en aquellos casos en que estimaran conveniente denegarlos.

Solo por error, ó mala fé, dijo el señor Canalejas, puede atribuírsele la iniciativa de los acuerdos prohibitivos. Si lo que se pretende es encender las pasiones para realizar fines políticos de oposición al gobierno, bien está cualquier pretexto, pero la opinión pública juzgará á todo y á todos.

Los diarios oficiales

De la «Gaceta»: Decretos de Hacienda últimamente firmados: disponiendo que los catedráticos, profesores y maestros tienen precisa obligación de residir en el punto donde prestan sus servicios; nombrando la comisión calificadora que ha de clasificar y juzgar los expedientes de los aspirantes á las cátedras de árabe vulgar, vacantes en las Escuelas de Comercio de Madrid, Málaga, Cadiz, Canarias y Baleares.

Del «Diario de Guerra»: Relacion de varios retiros de jefes y oficiales de Infantería, incluso el coronel Tomarate, y los tenientes coroneles Calvo y Muro y comandante Santolalla y otros.

Canalejas y El Mokri

El señor Presidente del Consejo de Ministros ha conferenciado hoy extensamente con el Mokri.

Segun nos ha dicho el señor Canalejas la entrevista fué breve y afectuosa.

El Mokri ha dedicado grandes elogios al Rey, y dijo que trae para S. M. una carta autógrafa del Sultan Muley Hafid.

Mostróse agradecidísimo al recibimiento que se le dispuso en Cadiz, en Sevilla y Madrid.

Quiere que las negociaciones sean rápidas, y afirmó que serán amistosas, porque el Sultan ni el Maghzen quieren hostilidades contra España que es una tierra hidalga.

Dijo El Mokri que no autoriza ninguna de las manifestaciones que le han atribuido algunos periódicos ni las que en adelante quieran atribuírle.

El señor Canalejas reconoce en El Mokri un personaje importante, y dice que demuestra ser hombre muy perpicaz y culto.

Habla el francés correctamente y conoce el inglés y el alemán.

Hay motivos para suponer que conoce el español aunque él dice que no.

El cólera en Italia

El señor Canalejas nos ha dicho también que le ha visitado el Embajador de Italia, el cual, en términos de gran cortesía le ha reiterado el ruego de que no se diga que en Nápoles hay ese número extraordinario de casos de cólera que se da á entender en las noticias que envía al Gobierno nuestro consul en aquella población italiana.

El Embajador ha dicho que la enfermedad que hay en Nápoles no es el cólera. Si fuera el cólera—añadió el Embajador—igualmente lo diría el Gobierno italiano, como ha dicho hoy en un despacho oficial que me ha enviado, la aparición de tres casos.

Insistió el Embajador que no hay motivo para unas alarmas tan excesivas.

De Barcelona

Continúan holgando los mismos obreros que ayer.

Reina tranquilidad.

Una comisión de obreros y otra comisión de patronos han conferenciado hoy con el gobernador civil.

El objeto de estas conferencias ha sido cambiar impresiones acerca de los medios que sería preciso emplear para llegar á un acuerdo que acabe la huelga.

De Sabadell

Continúa en el mismo estado la huelga de los obreros de Sabadell.

Hoy ha conferenciado el gobernador con los representantes de la casa Seidoux, cuyos obreros huelguistas dan el mayor contingente de la huelga, para tratar con ellos acerca de la solución del conflicto.

Una comisión del Municipio de Sabadell ha visitado al gobernador para pedirle que envíe más fuerzas á Sabadell. También se han pedido fuerzas al capitán general.

El gobernador ha dado orden de que vayan á aquella población 50 parejas de la benemerita, y el capitán general ha dispuesto que marche á Sabadell el escuadrón del Regimiento de Almansa que está destacado en Granollers.

Reina gran expectación por conocer el resultado del mitin de esta noche.

El gobernador civil de Barcelona se propone ir á Sabadell para intentar un arreglo entre patronos y obreros.

El señor Merino

El ministro de la Gobernación llegará mañana á Madrid en el segundo expreso.

Antes de salir de San Sebastian conferenció con el capitán general de la sexta región señor Aguilar y con el gobernador civil de Vizcaya señor Lopez García que se encontraba hoy en San Sebastian.

Desmintiendo un rumor

El Presidente del Consejo de Ministros es falsa la noticia que se ha echado á volar por algunos vizcainos de que las autoridades de Vizcaya habían interceptado correspondencia dirigida á la Junta católica.

El Sr. Canalejas cree que esta noticia ha sido propagada con ánimo de acumular odios contra el Gobierno.

Dice que este secuestro de correspondencia es absurdo, porque las autoridades

no van á deleitarse cometiendo un delito que habría de ser castigado durísimamente.

El Muaza

El Jefe del Gobierno ha dicho que cree que El Muaza regresará pronto á Marruecos.

El cólera en Austria

En Budapesth se han registrado dos casos de cólera seguidos de defunción.

En Moahax se han registrado 8 casos, de los cuales cinco fueron seguidos de defunción rápidamente.

Ministro enfermo

El señor García Prieto se encuentra algo acatarrado, y con objeto de cuidarse ha marchado Cercedilla.

El «606»

Los tres enfermos á quienes se inyectó ayer el preparado de Ehrlich en el hospital de San Juan de Dios continúan en el mismo estado, sin que se note en ellos mejoría.

Los tres han sido atacados por una intensa cefalalgia. Además sudan abundantemente.

El Dr. Baudelac les ha visitado esta tarde.

La Junta de Bilbao

Hoy han conferenciado con el Capitán general señor Aguilar, los miembros de la Junta de acción católica de Vizcaya, todos los cuales han sido procesados.

DE MELILLA

El Mizzian prepara una jarka

«El Telegrama del Rif»,—El Mizzian y Milali.—Para después del Ramadan.—Salida de un convoy.

Melilla.—El periódico de esta plaza «El Telegrama del Rif» confirma las noticias que se habían recibido por conducto particular respecto de una extraña agitación en el campo moro.

Lo que ocurre es lo siguiente:

Entre algunas kábilas de la orilla izquierda del Kert reina alguna intranquilidad que se ha extendido á algunos parajes de Gue-laya.

Está confirmado que el Mizzian anda por tierras de Alhucemas predicando la vuelta á la guerra.

Quiere Mizzian que se forme una nueva jarka poderosa para que se ponga en campaña en cuanto acabe la cuaresma musulmana del Ramadan.

El Milali colabora con el Mizzian en esta empresa despertadora del espíritu bélico de los rifeños.

Ambos santones guerreros dicen á los rifeños que España tiene el propósito de atravesar el río Kert, y continuar su campaña expansiva por tierras adentro.

En Tres Forcas las predicaciones de los santones han causado muy buen efecto, así como también en Alhucemas; y en ambos sitios se preparan muchos rifeños para secundar los deseos del Mizzian.

En Quebdana reina tranquilidad.

Hoy ha salido de esta plaza el coronel señor Aizpuru al frente de una columna, y con un convoy protegido.

Además se ha reforzado el destacamento de Basbel en el Gurugú.

Dice «La Epoca»

«La Epoca» publica hoy un suelto en el cual habla del desbarajuste que ha reinado en las fiestas conmemorativas de las Cortes de Cadiz, y dice que con las 400.000 pesetas votadas se pudo haber tenido mejores atenciones con los invitados.

Dice que será conveniente averiguar en qué se han gastado esas pesetas, y que va á ser conveniente mirar algo por debajo de las flores de la democracia.

La embajada mora

El Mokri ha devuelto la visita al presidente del Consejo de ministros y al ministro de Estado.

El señor García Prieto ha recomendado con insistencia á El Mokri que presente pronto sus credenciales, para comenzar inmediatamente las negociaciones de que está encargado.

Canalejas y los católicos

«El Correo Español» publica un artículo en el cual dice:

«Está visto que los católicos le estorban al señor Canalejas.

La conducta de éste no tiene precedentes en la historia de España desde los tiempos de D. Alvaro de Luna á D. Rodrigo Calderón.

«Se acuerda el señor Canalejas del fin que tuvieron esos personajes?»

Movimiento obrero

Barcelona.—La huelga continúa en igual estado que ayer.

Se ha trabajado en los talleres más importantes, y se ha suspendido el mitin proyectado por los huelguistas.

Una comisión de los patronos tendrá una entrevista con los delegados de los huelguistas para tratar de la fórmula que pueda poner fin amistoso á la huelga.

El Juzgado ha dictado auto de procesamiento contra el obrero Pons por ciertas frases que pronunció en el mitin celebrado por los huelguistas el domingo.

La comisión mantenedora de la huelga ha protestado contra la informacion publicada por «La Vanguardia.»

Más de Barcelona

El Sr. Canalejas ha prometido asistir á la inauguración del museo social que se abrirá en Barcelona á mediados de Octubre próximo.

Se activan los preparativos para celebrar en Mayo de 1911 un congreso internacional algodonero.

Se proyecta una exposición regional de algodón.

Ha sido denunciado el periódico «Alma Radical».

Sermones oportunos

Calatayud.—En esta ciudad se han pronunciado sermones en que los oradores cen-

CREDITO NAVARRO

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EL AÑO 1864
Capital, 6.000.000 Ptas.

OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, ESTELLA Y SANGÜESA

Compra y venta de Valores.—PRÉSTAMOS Y CUENTAS DE CRÉDITO, con garantía de Fondos Públicos, valores industriales y valores acreditados.—DESCUENTOS de letras sobre plaza, de papeles de oro, billetes de Bancos extranjeros y BONS DE POSTE.—Préstamos hipotecarios.—Giros y negociaciones de letras.—CHEQUES sobre España y otras naciones.—Admisión de valores españoles y extranjeros en custodia.—Transferencias de fondos desde la Central á nuestras Sucursales y vice-versa.

Imposiciones á plazo de un año y 3 1/2 por 100 anual.—Cuentas corrientes y depósitos en pesetas efectivas á la vista con interés de 2 por 100 anual.—En moneda extranjera se abona el uno por 100 anual.

Cofres de alquiler

suraban la conducta anticatólica del actual Gobierno, y excitán á los fieles para que concurran á la manifestación del 2 de Octubre próximo.

Extranjero

El cólera en Italia

Se confirma la existencia en Nápoles.—Porque la ocultó el gobierno.—Medidas adoptadas.—El cólera en Roma.—En otros países extranjeros.

Roma.—El corresponsal en Nápoles del periódico romano «La Tribuna» ha enviado á dicho periódico una larga informacion que dice ha practicado personalmente para confirmar la existencia de la epidemia cólerica en Nápoles, existencia que aún siguen negando las autoridades de dicha ciudad.

Dice el corresponsal de la «Tribuna» que hace algunos días pudo comprobar que se habían registrado en Nápoles muchas defunciones debidas al cólera, pero que entonces tomó el partido de callar porque realmente la divulgacion de la noticia iba á originar enormes perjuicios materiales.

Ahora se decide á hablar porque la infección es cada día mayor y porque desde el primer día estuvieron mal aplicadas las medidas profilácticas que se adoptaron para impedir el contagio por medio de los habitantes de la infectada región de las Pullas, refugiados en Nápoles.

Agrega que ya era conocida de muchas poblaciones italianas el deplorable estado sanitario de Nápoles, por cuanto Génova, Cagliari, Messina, Palermo y otras habían tomado grandes medidas de precaución contra las procedencias de Nápoles.

Recientemente el ministro de Comunicaciones ha ordenado la desinfeccion de las bajías de correspondencia de aquella ciudad, y además ha limitado el servicio de paquetes postales á aquellos artículos no susceptibles de contagio.

El gobierno italiano ha declarado oficialmente la existencia del cólera en Nápoles.

El doctor Rossi-Doria encargado del servicio municipal de higiene ha enviado una carta á los periódicos diciendo que en Roma se han registrado cuatro casos cólicos los cuatro en individuos procedentes de Nápoles.

De los cuatro solo un caso ha resultado mortal.

Los enfermos han sido inmediatamente trasladados á locales aislados, preparados convenientemente.

El gobierno ha enviado á Nápoles 150 carabineros y numerosos agentes de policia para ayudar á las autoridades napolitanas en la adopción de medidas sanitarias.

Telegrafian de Budapest que durante las últimas 48 horas se han registrado en toda Hungría 28 casos nuevos de cólera, seguidos de 11 defunciones.

Otro despacho, este de Constantinopla, dice que en la capital se ha registrado un caso, seguido de defunción; en Erzerum, nueve casos, siete mortales, y en otras localidades del Velayet siete nuevas defunciones con tres casos de muerte.

El estado de Chavez

Milán.—Los médicos han verificado nueva consulta en vista de haberse agravado el estado del aviador Chavez, que sufrió una caída despues de haber atravesado felizmente los Alpes en aeroplano.

El parte facultativo de los médicos es el siguiente:

La depresión general es considerable con tendencia al vapor, habiéndose aumentado despues de la última noche.

Pulso 134; respiración 34; temperatura 37. Pronóstico muy reservado.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial comparada

	Día 26	Día 27
Deuda perpetua 4 por 100 int.	85'10	85'15
Idem id. pequeños.	87'35	88'25
Idem fin próximo	00'00	00'00
Deuda amortizable 5 por 100.	101'20	100'75
Amortizable nuevo	92'90	92'95
Acciones del Banco de España	447'00	446'00
Id. de la C. A. de Tabacos	350'00	350'00
Azucareras preferentes	60'50	61'00
Id. ordinarias	15'50	15'00
Obligaciones	00'00	82'25
Banco Español del Rio de la Plata	565'00	560'00
Cambios sobre Paris (tanto por ciento)	6'95	6'95
Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina)	26'99	26'99
Paris, Exterior español.	95'90	95'90

EN EL CORRO

Despues de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el interior á 85'15; el id. fin próximo á 85'37; los francos á 6'95; las libras á 26'99; el amortizable á 101'75.

Paris 95'90.

MENCHETA.

Subasta

A las once de la mañana del día 9 de Octubre, el concejo de Cia, valle de Gulina, saca á remate en pliego cerrado las obras para la construcción de una fuente; previniendo que el concejo adjudicará las obras al postor más ventajoso ó desechará todos los pliegos si no le satisficieran.

Para el que quiera enterarse los planos, presupuesto y condiciones estarán á disposición del que los pida en casa del señor alcalde de dicho pueblo de Cia.

Compañía navarra

Abonos Químicos

Capital social 1.600.000 pesetas
Grandes fábricas en Pamplona

SUPERFOSFATOS

Nitrato de sosa.—Cloruro y sulfato de potasa.—Kainita.—Sulfato de amoniaco.—Escorias de desfosforación.—Sulfato de cobre y azufre.

SE PREPARAN ABONOS COMPUESTOS

Para pedidos y contratos dirigirse á la Administración de la Sociedad calle Nueva, número 20, 1.º Pamplona.

«LA VASCONIA»

Sociedad anónima de banca y crédito con sucursales en Tudela y Tafalla

Capital, CINCO MILLONES de pesetas

Principales operaciones que verifica: Descuentos, préstamos, cuentas corrientes, concesión de créditos con garantía, giros, negociaciones, depósitos de valores, etc. Compra y venta de toda clase de valores. Caja de ahorros con 3 por 100 de interés á la vista. Imposiciones con interés anual de 4 por ciento.

Ferías en Marcilla

El Ayuntamiento de esta villa ha dispuesto que los renombradas ferias que anualmente se celebran en esta localidad, tengan lugar en el presente año del 8 al 12 del próximo mes de Octubre.

Marcilla 26 Septiembre de 1910.—El Alcalde, Luis Perez. x 4-1

Carcastillo

ARRIENDO DE YERBAS

El día 7 de Octubre próximo á las tres de la tarde, se celebrará el arriendo de las aguas y yerbas de las corralizas de este municipio, bajo las condiciones que serán leídas en el acto y se hallan de manifiesto en la secretaria municipal.

Carcastillo 26 de Septiembre de 1910.—El alcalde ejerciente, Gregorio Goyena. 8-1

El Ayuntamiento

DE OLITE

Saca á pública subasta que se celebrará en la Casa Consistorial á las 11 de la mañana del día 1.º de Octubre entrante, el arriendo por un año de la carnicería, con pastos y corrales para el ganado, bajo el precio y condiciones que obran en la Secretaría municipal.

Olite 27 de Septiembre de 1910.—El Alcalde, Roberto Lerga. 3-1 x

Comisionista-viajante

Persona acostumbrada al comercio, de inmejorables referencias y residente en el Baztan, se ofrece para viajar artículos de ultramarinos, cerería, lijaros, etc., etc., en el Valle y pueblos comprendidos en la cuenca del Bidasoa.

El interesado se hallará en esta los días 30, 1 y 2 del próximo Octubre.

Informará don Juan Artieda, calle Javier, escultor. x 2-1

Ayuntamiento

CONSTITUCIONAL DE PAMPLONA.

A las 17,30 horas del día 17 de Octubre próximo se celebrará en esta Casa Consistorial la subasta para la reforma de las columnas de alumbrado por arcos voltaicos en los paseos públicos del interior de la población.

Las proposiciones en pliegos cerrados serán dirigidas á la Comisi n de Fomento y el pliego de condiciones estará de manifiesto en la Secretaría municipal.

Pamplona 28 Septiembre 1910.—El Secretario, Miguel San Julian.

Pérdida de vaca

El 21 del actual desapareció del ferrial de Burguete una vaca de las señas siguientes: Blanca, cerrada, ojos salientes, muesca tras de la oreja derecha y un agujero en la misma, una C hecha á fuego en el asta derecha, y lleva collar de madera con un pequeño cencerro.

El que supiere su paradero puede avisar á su dueño Pedro Echeverría, de Valcárcos, quien abonará los gastos.

Valcárcos 25 Septiembre 1910. 3-2

Pérdida

De una pulsera en la tarde del domingo por las calles Chapitela, Plaza del Castillo, Paseo de Valencia á los Jardines, se ruega á la persona que la haya encontrado la entregue al señor Administrador de este periódico, y se le gratificará.

Sastre

Se necesita aprendiz ó aprendiz y niñera, calle Estafeta 18 4º. 4-2

Automóvil

Por poco más de la mitad de lo que costó el año pasado de nuevo se vende uno 9 X 10 H. P. muy poco usado marca Peugeot con carroserie para cuatro asientos.

Informarán en el Garage Pamplonés, Navas de Tolosa 13, Pamplona. 6-2

Desfonde á vapor

Para precio y condiciones en Esparza de Galar (Navarra), José Ariz ó en Villafranca de idem Juan Ariz. 3-5

Ayuntamiento

DE VILLAFRANCA

Con autorización de S. E., este Ayuntamiento emite veinte mil pesetas en obligaciones municipales de quinientas pesetas cada una, las cuales devengarán un interés anual de 5 por 100 y se amortizarán á la par en un periodo de veinte años. Las suscripciones para dicho empréstito pueden hacerse en la secretaria municipal hasta el día 8 del próximo mes de Octubre.

Villafranca 26 de Septiembre de 1910.—El alcalde presidente, José María Victoria. 2-1

Cubos

Se desean vender cinco cubos para vino juntos ó separados, cabida de mil cántaros ó 11770 hectolitros cada uno. Para informes dirigirse á José María Azanza, de Abárzuza (Navarra). 6-5

Atención

Gran rebaja de precios en arreglos de calzado, no hay quien le iguale.

San Nicolás 9, tienda, zapateria de Antonio Maltrás. 3-1

Nodriza

Hace falta una para criar en su casa. Informará doña Josefa Vicente, calle Mañueta, 18, Pamplona. 4-1

Coches baratos

Se venden un landó de cuatro asientos y una berlina de dos, ambos muy ligeros.

Para verlos y precios, taller de pintura Casa de baños. 3-3

Sastre

Hace falta oficial, oficial y aprendiz. Mayor 10 2.º izqda. 3-3

Fox-terriers

Se venden, juntos ó por separado, dos cachorros de cuatro meses, casta grande y raza fina. Darán razón, Nueva, 123. 8-8

Huéspedes

Una familia vascongada desea huéspedes estudiantes con trato familiar y módico precio. Compañía 9, 2.º derecha. 4-2

Profesor de solfeo

y violín. Calle San Miguel núm. 19, 1.º, y á domicilio. 3-3

Máquina de coser

Se vende una «Singer» casi nueva; se dará barata. Calle Jarauta 61 y 63, tienda. 3-3

Taller

de reparaciones de bicicletas y armas de fuego y otros objetos. San Miguel 20, Pamplona. 15-10

Venta de vacas

Vacas recién paridas, de pura raza holandesa y suiza. Terneros propios para reproductores, de las mismas razas.

Dirigirse para precios á don Félix Arrechea, finca «La Torre», Marcilla. 3-3

Casildo Iriarte

Ha trasladado su almacén y escritorio á la Plaza del Castillo, núm. 42 (junto al Pasadizo). 30-5 (a)

Bombillas

eléctricas ordinarias y de filamento metálico de las mejores marcas á precios de fábrica.

Ultramarinos de Francisco Roig, San Nicolás, núm. 3. 8-8

Abadie

El papel Abadie, es el más universalmente apreciado por los fumadores. 30-16

Se vende

una partida de barriles y cuatro lonas en buen uso para trasportar uva.

Dirigirse Paseo Sarasate, 24, almacén de aceites. 8-4 (a)

Riquísimos vinos

de las Bodegas Bilbainas, Aragón, Riela. De venta en la Alhóndiga Municipal.

Para compras al por mayor, Paseo Sarasate 24, almacén de vinos y licóres finos. 8-3 (a)

Perra de caza

Se vende hermosa perra, raza Setter, fina, de dos años y medio. Informarán en la calle Mayor 101, 4.º. 8-3

Aguas y baños termales de Belascoain (Navarra)

De resultados maravillosos para la curación de la gota y el artrismo. Disuelven el ácido úrico y purinas, expulsando los cálculos y arenillas del riñón e hígado, y son inmejorables en la neurastenia y diabetes.

Bañerío montado con todos los adelantos. Grandes mejoras en todos los servicios. Fonda por administración. Hospedaje económico para las personas pobres.

Médico-director: don José Muñoz

Pídase la memoria-guía del banista a la sociedad «Burlada-Belascoain», en Pamplona.

AGUA DE LOECHES

Purgante y curativa

Antiparásitaria, antihéptica, antisifilítica, antiescorofulosa, antibiliosa, y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la de París de 1884, se le concedió el

Único gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL DE LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva con sus virtudes *antihéptica y depurativa*, asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la *obesidad, diabetes, infartos del hígado, erisipela, catarros gástricos é intestinales, gota y reumatismo, isquemia, etc.*

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones afezadas con el uso del agua en bebida.

El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes:
En Madrid: Kiosco de don Patricio Luján, frente al café de Fornos.
En Bilbao: Kiosco del Arsenal de María García.
En San Sebastián: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.
En Zaragoza: Kiosco de don Antonino García, Plaza de la Constitución.
En Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verquera.
En Calahorra, don Julián Antonanzas, Centro de inscripciones.

Colegio de Hasparren

EN FRANCIA
(á 23 kilómetros de Bayona.)
Se admiten niños de 7 á 15 años. La instrucción está á cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, pero hay tambien monjas para enseñar el aseo y preparar las comidas. Enseñanza especial para el comercio. Precio de la pensión 50 francos al mes. Para evitar gastos y pérdida de tiempo á los Padres, un Profesor del Colegio acompaña en el viaje á los niños, á la entrada y salida del curso.
Para más detalles, prospectos, etc., dirigirse al director del Colegio.

Institución St. Pierre

11—Rue Triac, Bordeaux
Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación á las escuelas de industria y de ingenieros que deseen. Habitaciones confortables. Vida de familia. Pídanse informes al Consulado de España en Burdeos.

Agencia de Publicidad

JOSE STORR
Hijo y sucesor de Ricardo Storr
Propietario
EMILIO COLOMINA
La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esqueletos, Aniversarios.
Oficinas: Desengaño, 9 al 13
Pídanse tarifas, que se envían gratis.

Compositor y profesor

DE ACORDEÓN
Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos á precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, arístones y música armónica; se compran acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

Una señora

Ofece indicar gratuitamente á todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, tisis, flujos, estómago, asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy en reconocimiento etc. no y como deber de conciencia hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecuencia de un voto. Escribir á Carmen G. P. García, Aribau, 24, Barcelona.

SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal
Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de *Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo*, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.
Al por mayor Farmacia de J. Puchados, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.
De venta en las principales farmacias de España.



Faquetes de	Pastillas	Pesetas	
1.ª marca: Chocolates de la Trapa...	400 gramos.	14 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50.
2.ª marca: Chocolate de familia.....	460	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate económico.....	350	16	1 y 1,25

Elaborado según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Chocolates y Cafés

Compañía Colonial

TAPIOCAS Y THES

38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

POLVOS DEL DR. SOUDRE

Le mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una papeleta de estos polvos.
Preparados por M. Laudumiey, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas Farmacias.
De venta en Pamplona Farmacia de Marquina, calle Nueva, número 1.



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

46 años de existencia

SEGUROS SOBRE LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirector en Navarra: VICENTE SANTESTEBAN, Plaza de la Constitución, número 49, Pamplona.

(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros.)

PASATIEMPOS

CHARADA

Remitida por «Picardías.»
Si te gusta ir á un teatro dorado de haya declamación, mi «primera» con «segunda» hallarás sin remisión. Mi «tercera» es bien sabido, es planta medicina que se toma en ocasiones y no suele sentar mal. Me gusta verte que «cuatro» porque triste no estarás, y mi «todo» á las pollitas ¡cuántas veces no dirás!

Remitida por «César» y dedicada á «Un enamorado incógnito.»
El «primá-cuarta» tras «tres» «primá-tres» y «dos-tercera» quien «dos-tercia-cuarta» es; pero no todo «primera» «segunda-tercera-cuarta» «primá-dos-tres-dos» se vé. Y si eres «Todo» lector y eres también «primá-dos» más «segunda» tras «tercera»... la solución de te espera con impaciencia el autor

Remitida por id. y dedicada á «Un aficionado.»
«Tercia-cuarta-primá-dos» el «primá-dos-tres-cuarta» pues como «una-tercia-primá» tiene irritado á su Dios.

Rombo numérico

Remitido por «La sociedad Jisbhama».

3

7 1 4

1 4 6 5 2

1 2 3 4 5 6 7

2 3 7 5 4

7 6 2

1

Sustituir los números por letras de modo que se lea:

- 1.º Consonante.
- 2.º Nombre de mujer.
- 3.º Tiempo de verbo.
- 4.º Provincia.
- 5.º Calificativo.
- 6.º Tiempo de verbo.
- 7.º Consonante.

Soluciones

Día 25.
Telegrama.—La sombra del padre, Buena gente, El paraíso, El trovador.
Charada.—Delirio.
Cuadrado.—Rosa, Osos, Sola, Asas.
Han remitido soluciones exactas: A la charada.—«Un pamplonica nacionalista», «Un navarro que muere», «Un muerto de hambre» y «Un aficionado».

PRIMO DEL TODO

EL IDEAL DE LA HIGIENE EN EL CUERPO

POLVOS ANTISEPTICOS CALBER

Usados en el extranjero con éxito siempre creciente. Destruye el uso anti-higiénico de las Feculas, polvos de almidón, arroz, diáxilón etc, que además de venderse adulterados y contaminados por el aire en el comercio se necesita de la permeosa borla ó algodón para su empleo. Por eso son infinitamente superiores á estos. Los

POLVOS ANTISEPTICOS CALBER

además de su pureza, reúnen la incomparable cualidad de venderse encerrados en envase especial, registrado que evita en absoluto el uso del algodón y la borla. Es insuperable para los granos, escocidos, pecas é irritaciones de la piel de los niños. Después del baño produce un bienestar inefable. Evita el ardor de la navaja después de afeitarse y es incomparable para los cuidados del cutis. Absorbe la transpiración, destruyendo los sudores de los pies y sobacos. Como dentífrico y polvos de Toiletta no tiene rival.

CALBER-SAINTE LOUIS U. S. R. N.

Concesionario único en España
FRANCISCO LOYARTE, SAN SEBASTIAN

De venta en Pamplona farmacia de don Valentín Marquina y en las casas similares de más alrededores.

Boletín Religioso

SANTORAL

Día 28 Miércoles.—El beato Simón de Rojas.—Nació en Valladolid el 28 de Octubre de 1552, y conociendo los peligros del mundo, tomó el hábito de la Sma. Trinidad, siendo nombrado por Felipe IV confesor de la Reina. Afilió su cuerpo con cruces cilícticos, y fundó la Congregación de Esclavos de María. Poco después entregó su alma á Dios con ejemplar piedad el 28 de Septiembre del año 1624.

CULTOS

Oficio de San Simón de Rojas con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las 9 horas menores y misa.
A las 3 y media vísperas, completas, rosario, maitines y laudes.
A las 7 y media rosario de los esclavos.
Cuarenta Horas.—De 5 y media á 7 y media en San Saturnino.

Servicio parroquial de enfermos

San Saturnino.—Campana 14—1.º
San Lorenzo.—Recoletas 51—1.º
San Nicolás.—San Nicolás 35—2.º
San Juan Bautista.—Mercederes 11—3.º
San Agustín.—San Agustín 8—3.º

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA

NOTIZACION DE AYER	Anterior	Ultimo
Deuda provincial al 4 por ciento	103	95
Deuda municipal 8 y 1/2 por 100	95	875
Crédito Navarro		
La Papelera Española		
Fábrica del Ebro (Yera)		
La Vinícola (Ganapanas)		
Fertería Mecánicas Pamplonas		
Balneario de Estelá		
Agua de Arteta		
Café «Iruda»	45	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas		
Id. 2.ª serie 1/2 por 100 desembol.		
Electricidad Pamplona		
La Vasco Navarra		
Idem completamente liberadas		
Electricidad Eibar		
La Actividad, acciones de 100 pes.		
Id. de 250 pes. con 1/2 por 100 desembol.		
Electricidad Irati		
La Vasconga		
Burlada y Belascoain		
Electricidad del Relevo		
Electricidad Industrial Española		
Idem Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas		
La Industrial Sanz y Esteban		
Noria-Borbas de Beldosa		
Arguinosa		
Gomeros Portland (Olaoguti)		
Fábrica de Ahorro Químico		

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones, 1. Hembras, 0.

DEFUNCIONES

—José Ventura, de 76 años, de Peñilla de Aragón, Hospital civil; Joaquín Patermain, de 86 años, de Pamplona, id.
Matrimonios.—Ninguno.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:
De causa pendiente 25
Arresto mayor 8
En expectación de marcha 10
En prisión correccional 59
Detenidos 4

MERCADO DE CEREALES

28/13 litros (robo)

	Pesetas
Trigo	5,25
Habas	4,40
Maíz	4,50
Beza	5,15
Cebada	3,40
Avena	3,30

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteaer 24,0
Id. mínima de ayer 1,2
Altura barométrica á las 9 de ayer milímetros 727,7
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 59